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世博会规划是成功的系统工程!下"

口述者：黄健之

既是区域性规划，又
是项目性规划

黄健之：在总体规划的基础上，
我们做了详细规划，详细规划做了
以后，又做了 !"项专业规划。这个
详细规划我们修订了三次。在此基
础上，再做城市设计，城市设计是介
于规划和项目设计之间的重要环
节。我们这次把城市设计放在很突
出的位置，一定要做，做下来之后效
果很好。比如说，规划里面有大大小
小几十个广场，大的按照洲来命名，
比如亚洲广场、非洲广场。园区有围
栏区级的大广场，还有 #$%&等分
区范畴的广场，还有组团的广场。这
些广场是什么风格，怎么修建，具体
到底怎么样，一定要有城市设计来
决定，否则做出来就是五花八门。我
们请设计院从不同风格和客流导向
等方面通盘研究考虑，包括广场和
广场之间的色彩、照明，大体要有一
个统一风格。我们的规划有什么特
点呢，讲它是国际水平有什么依据
呢？前面我讲了，规划是由一流设计
事务所做的，在这个基础上再进行
优化，经过实践以后大家认为是好
的。第一个，就是规划布局是好的。
规划布局有四个特点。一是跨黄浦
江两岸。曾经有一种议论就是单边
算了，简单些，跨江很麻烦的，交通
客流都会产生问题；现在我们把江
面和开幕式结合在一起，这是一个
新的理念。我们的江，不是两岸的分
割，而是两岸的纽带，这个在规划上
和实践中都解决了。园区内的交通
也很丰富，新做了隧道，两头都通
了，建新一段地铁，还有摆渡船可以
观光。开幕式在黄浦江上，喷泉既是
活动内容，也是一景。还有黄浦江的
夜游船只，黄浦江就变成了一条真

正的纽带，规划里面的这些特色是
很明确的，这是布局上的一个特点。
二是热点分散。因为我们的“七千万
人次”，每天平均 '(万多，大数就是
)*万，)*万人拥到某一个点上就是
灾难性的，集中在某一个小区域上，
也是灾难性的。所以这 )*万人次，
必须是分散的。#片区是亚洲国家，
但是亚洲国家太多放不下，我们就
把东南亚国家拿出来放到 $片区，
然后再把国际组织放在 $片区。%

片区是欧洲、非洲、美洲。把企业馆
放在了浦西。三是沿江绿化。整个规
划里面，绿化是 !平方公里，面积达
!*+公顷，沿江浦东部分是 ,个公
园，后滩公园、世博公园、白莲泾公
园，,个公园是永久性的，世博会以
后对外开放。绿化的面积比例很高。
四是科技创新。体现新兴的世界潮
流、发展趋势、最新科技等，比如说
能源，全部用电或者天然气。原来我
们准备搞能源中心，但是后来天然
气不够，就充分利用电，全部是清洁
能源。比如说，中国馆、世博会议中
心、未来馆，都做太阳能发电，共有
四个多兆瓦。还有就是充分考虑了
黄浦江两岸的景观。黄浦江夏季要

防汛，我们就在公园里做地形，按照
千年一遇防汛墙的高度，做一个坡，
防汛墙放在土坡内，这样既防汛又
有景观。

陆幸生：这个防汛考虑#是经过

了精心设计的$

黄健之：特别是这一次实施性
的规划，既是一个区域性的规划，又
是一个项目规划。世博会可以看成
是一个整体大项目，有很强的可操
作性和实施性。跟其他规划相比较，
世博会从规划到实施到完成，花的
时间很长，规划是 -**)年就开始
了，一直做到 -**( 年，-*!* 年开
博。我们搞了三次修订，所以这个规
划和城市设计的成功率很高。百分
之九十几，前期做的规划是很客观
很科学化的，几乎可以得到完整的
结果。从规划的角度来说，世博会规
划是一个非常成功的规划，是一个
在国际国内都得到了好评的规划。
到现在为止，不同看法很少很少。

最成功之处是出入口
十秒钟放一个人

陆幸生：有人问# 作为一个规

划#回过头来评估一下#世博会还有

什么问题和不足呢%

黄健之：有。举个例子，比如说
我们考虑建造高架步道，认为能起
很大的作用，让客流不集中在地面。
我们花了很大的代价，都是钢结构，
很漂亮。但是后来效果不明显。最
终，高架步道大部分时间起了遮阳
棚的作用。原因主要有两条，第一
条，高架步道没有跟场馆联通，高架
步道是给人走路的，参观的话，上去
了还要下来，下来了再要上去，本来
在园区内参观就要排队走路，很累，
干嘛还要上去下来？其实开始规划
的时候，我们要求高架步道与各个
馆连起来，高架步道设置排队等候
的区域，但人流会比较拥挤，容易产
生安全问题，安全得不到保证。出于
安保因素，各个馆没有跟高架步道
联通直接进出，所以这个高架步道
花了很大的代价，起到的作用不是
很明显。
第二件事情，在能源方面我们

也有点做得不够好。当时考虑，这样
一个地区有 ,*万千瓦就够了，陆家
嘴地区是 !.万千瓦。我们在世博会
里面安排了 /个大型变电站，其中
两个是 --万伏的，.个 0!万伏的，
但最后提出申请，超过 )*万千瓦。
后来经过平衡，又加了一点负荷。但
实践下来，只有不到 -*万千瓦。所
以觉得项目设计的时候太保守，各
个方面都考虑可能会出现的最高负
荷，所有使用都按最高负荷设计，但
是实际上并不是所有用电的最高点
都会在同一时间出现的。
再有一个，我们没有预料到，晚

上的游客比较少。考虑到当时全国
各地来的客流，我们充分安排了广
场上的演出、音乐喷泉等等，但实际
上晚上的客流比较少。
有人问我，你觉得最得意最成

功的是什么？我个人觉得，最得意最
成功的就是规划上安排了陆上 "个
出入口，水上 )个出入口，一共八百
多个闸口放人进来，一小时进来 --

万，每个人安检平均 !*秒钟。一开
始试营运的时候，一分钟放一个人。
当时我们也没有经验，后来很快调
整，总结方方面面情况，在外、内广
场等候区域搞了一套设施，上了些
措施之后，最少的 "秒钟可以安检
一个人了。到 .月 !号正式开园，基
本上就是 !*秒钟安检一个人。实践
证明，我们规划的预见性还是非常
好的，“我们还是扛住了”，就是 !小
时放 -* 万人，, 个小时放 +* 万人
进来，到了中午以后就有人出园区
了。这时候再有人进园，就是总量上
的有进有出了。所以有些天的参观
人次高达 /* 万、"* 万，甚至超过
!**万，但是在某一个时间点上，是
没有这么多人的。这是我们做得比
较好的。
再一个就是厕所，我们是按照

绝对高峰人数 "*万来考虑的，一万
余个厕位，男女比例 !!-1.，干净程
度也还可以。这个世博园区的情况，
跟大部分国内景点厕所比较，还是
不错的。在厕所这件事情上，以前往
往是比较忽略的。这次厕所放在比
较突出的位置，受到充分重视。
当然还有些遗憾，比如说，原来

考虑那些外国馆底层是不是可以架
空，架空后既是排队等候区域，又有
穿堂风，但是由于造价和建筑美观
等等一系列的原因，底层架空的还
是很少，这个有点遗憾。实际，底层
架空以后，空间很大，比如德国馆、
沙特馆。
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